

## Prólogo

Este documento es el primer producto de una iniciativa regional impulsada por siete instituciones privadas de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. Es el resultado del trabajo y los aportes de muchas personas, organizadas en una red compleja en respuesta a su compromiso de participar y contribuir a la construcción de un mundo capaz de producir alimentos para todas las personas en forma sustentable.

Durante la última década, debido en parte a la crisis de alimentos que sufrió el mundo en 2007 y 2008, se ha observado una inquietud creciente respecto de la capacidad de los países de satisfacer una demanda cada vez mayor de alimentos a precios razonables y en forma sustentable.

Estas inquietudes han despertado además la conciencia política y social respecto de la escasez económica creciente de recursos naturales y del panorama económico y político que el mundo deberá enfrentar en los años venideros. Son también estas inquietudes las que han llevado a la comunidad internacional a proponer nuevos mecanismos para aumentar su gobernanza mundial, para lograr un uso eficiente y sustentable de los recursos naturales.

En respuesta a estas inquietudes y propuestas, el Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI) junto con la Fundación Getulio Vargas (FGV), la Asociación Brasileña de Agronegocios (ABAG) y la Federación de Industrias del Estado de San Pablo (FIESP) de Brasil, Desarrollo en Democracia (DenDe) y la Unión de Gremios de la Producción (UGP) de Paraguay y el Consejo Uruguayo para las Relaciones Internacionales (CURI) han realizado un esfuerzo conjunto para analizar los aportes que podrían efectuar los cuatro países a la oferta mundial de alimentos y presentar ideas y propuestas sobre los principales temas de la agenda internacional en las áreas de seguridad alimentaria y recursos naturales agrícolas.

Además de las instituciones convocantes, representadas por Adalberto Rodríguez Giavarini, José María Lladós y Martín Piñeiro (CARI), Roberto Rodrigues (FGV), Luiz Carlos Correa Carvalho y Eduardo Soares de Camargo (ABAG), Antonio Carlos

## Prólogo

Costa (FIESP), Alberto Acosta Garbarino (DenDe), Héctor Cristaldo (UGP), Sergio Abreu (CURI), muchas personas participan y contribuyen en este esfuerzo a largo plazo, organizado como una red con diferentes formas de organización como es el caso del Foro de Líderes en la Argentina.

Para llevar a cabo esta iniciativa, se ha organizado un Equipo de Apoyo coordinado por el Lic. Horacio Sánchez Caballero y constituido por Luis Bameule, Raúl Fiscalini, Jorge Forteza, Martín Fraguío, Martín Piñeiro y Eduardo Serantes.

Las instituciones convocantes desean expresar su especial agradecimiento a las siguientes personas: Luís Enrique Arrellaga, Juan Balbín, Alejandro Bartolomé, César Belloso, Gerardo Berton, Gastón Bordelois, Mariano Bosch, Miguel Calvo, María Cassarino, Jorge Cazenave, Roberto Codas, Daniel Correa, Rafael Delpech, Jorge dos Santos, Ciro Echesortu, Enrique Elena, Antonio Ezpinosa, Mario Fioretti, Enrique Gobbée, José Gobbée, Gonzalo González Piedras, Miguel Gorelik, Gustavo Grobocopatel, Marcos Guigou, Julio Hang, Alexander Harper, Francisco Iguerabide, Nicolás Jorge, Juan Julianelli, Mohan Kohli, José María Lázara, Juan Linari, Juan Pablo Lohlé, Gustavo López, Juan Llach, José María Lladós, Paula Marra, Francisco Maturro, Alfredo Molinas, Alberto Morelli, Néstor Niell, Ricardo Negri (h), Gustavo Oliverio, Pedro Otegui, Diego Payssé, Félix Peña, Carlos Perez del Castillo, Francisco Perkins, Fernando Petrella, Juan Peyrou, Luiz Antonio Pinazza, Alejandro Preusche, Alejandro Quentín, Álvaro Ramos, Milton Rego, Marcelo Regúnaga, Joaquín Secco García, Agustín Tejeda, Eduardo Trigo, Victor Trucco, Ismael Turban, Galdós Ugarte y Ernesto Viglizzo.

Este documento, "Seguridad alimentaria global y recursos naturales agrícolas: papel y visión de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay" es el primer producto de la iniciativa. El documento aborda tres temas principales: a) describe la capacidad de producción de alimentos de la región, su extraordinario potencial, los importantes avances en cuestiones tecnológicas y de organización y algunos de los puntos débiles en que deberíamos trabajar; b) las condiciones internacionales que deben lograrse para hacer realidad este potencial y c) nuestras ideas y propuestas sobre algunas de las iniciativas de gobernanza global que se están analizando en los foros internacionales especializados.

El documento es el resultado de un esfuerzo conjunto que se basa en información y anteriores estudios que aportaron las personas y organismos que han participado. El autor principal del trabajo es el Ing. Marcelo Regúnaga, con importantes aportes del Ing. Martín Piñeiro. Otros de los principales colaboradores fueron: Eduardo Trigo, Eduardo Serantes, Paula Marra, Gustavo Grobocopatel, Gastón Bordelois, Nicolás Jorge y Agustín Tejeda del INAI; Ricardo Negri (h) de AACREA y César Belloso de AAPRESID.

El documento preliminar fue analizado en un workshop realizado en San Pablo - Brasil, el 19 de Julio de 2013, en el que participaron representantes de los cuatro países y especialistas de instituciones internacionales. Los participantes de Argentina fueron: Luis Bameule, César Belloso, Jorge Forteza, Martín Fraguío, Francisco Iguerabide, Juan Pablo Lohlé, Paula Marra, Hernán Maurette, Francisco Pini, Martín Piñeiro, Marcelo Regúnaga, Adalberto Rodríguez Giavarini, Rodolfo Rossi, Guillermo Rozenwurcel, Horacio Sánchez Caballero y Ernesto Viglizzo. Los participantes de Brasil fueron: Joao de Almeida Sampaio Filho, Gislaine Balbinot, Eduardo Camargo, Luiz Carlos Correa Carvahlo, Antonio Carlos Costa, Mario Sergio Cutait, Benedito Ferreira, Mario Fioretti, Catarina Maria Cristina Gevai Pedrosa, Rafael Kalaki, Christian Lohbauer, Raquel Magossi Rodrigues, Francisco Maturro, Ronaldo Luiz Mendes Araujo, Julio Flavio Neves, Milton Rego, Roberto Rodrigues, Pietro Rodrigues y Luiz Antonio Pinazza. Los participantes de Paraguay fueron: Alberto Acosta Garbarino, Gerardo Berton, Hector Cristaldo, Luis Cubilla, Alfredo Molinas, Miguel Noto y Ramón Sánchez. El participante de Uruguay fue: Carlos Pérez del Castillo. Los participantes de instituciones internacionales fueron Rob Bailey de Chatham House, Alan J. Bojanic de FAO, Manuel Otero de IICA, Máximo Torero de IFPRI y Achim Zickler de la Universidad de Bonn – Alemania. Michel Petit de la Fundación FARM no pudo asistir pero envió sus comentarios sobre el Capítulo IV. Las sugerencias de los participantes fueron incorporadas en la versión final de este documento.

Por último, las instituciones convocantes desean expresar su sincero agradecimiento a todas aquellas personas que brindaron apoyo institucional y material para hacer posible esta iniciativa.